

Zeitschrift:	Annales fribourgeoises
Herausgeber:	Société d'histoire du canton de Fribourg
Band:	12 (1924)
Heft:	1
Artikel:	Notes sur le changement de nom de lieu Dompierre le Grand-Carignan
Autor:	Aebischer, Paul
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-817651

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

NOTES SUR LE CHANGEMENT DE NOM DE LIEU DOMPIERRE LE GRAND-CARIGNAN

par PAUL AEBISCHER.

« *Carignan*. Un fait curieux, c'est le nom moderne de cette paroisse, soit *Carignan*, dont on ne peut trouver l'origine. Jusqu'à la fin du XVII^{me} siècle son nom fut toujours et sans exception : Dompierre en Vully, ou Dompierre-le-Grand (Dompierro en Vullie, Dompierro-le-Grand, etc.). La première mention du nom de *Carignan* se trouve dans les registres de baptêmes de l'année 1680 « *Carignan ou Vallon* ». Quelle fut la cause de cette transformation, quel est l'événement qui y a donné lieu? Je n'ai pu recueillir aucun éclaircissement »¹. C'est ainsi que, très justement, le P. Dellion pose la question du changement de nom du village de Dompierre en Vully. Jaccard n'avance guère l'étude du problème : il déclare simplement qu'« on ignore la cause de ce changement », et rapproche *Carignan* du nom de la ville italienne de *Carignano*².

Que « *Dompierre* », qualifié de « *grand* » ou de « *en Vully* » soit le nom primitif du village qui nous occupe, c'est ce qui est hors de doute. Je ne citerai que quelques exemples : en 1417, on trouve *Dompro Petro in Vuilliez*³ ;

¹ P. Apollinaire Dellion, *Dictionnaire historique et statistique des paroisses catholiques du canton de Fribourg*, 3^{me} vol., p. 6.

² Jaccard, *Essai de toponymie*, MDSR., 2^{me} série, t. VII, p. 60.

³ *La Visite des églises du diocèse de Lausanne*, MDSR., 2^{me} série, t. XI, p. 185.

en 1516, *in parrochia dompnopetri en Vuilliez*¹ ; en 1626 *Dompierre le grand*² et *Dompierre*³ ; en 1659, *Dompierre en Vulliez*⁴. — Et que le « Dompierre » actuel, sur la ligne de Payerne à Morat, ait été nommé jadis « Dompierre le petit », c'est ce qui est tout aussi certain ; qu'il me suffise de citer *Dompnum pelrum paruum* en 1460⁵, *Dompierre le petit* en 1553⁶, *Dompierre le petit* en 1608⁷ et *Dompierre le Petit* en 1728⁸ encore.

L'homonymie de ces deux lieux, bien peu distants l'un de l'autre d'ailleurs — ils ne sont séparés que par la Broye — s'explique aisément, pour le répéter ici, par le fait que les deux villages paroissiaux avaient saint Pierre comme patron de leur église⁹ : et il y avait un troisième village du même nom encore, dans la même vallée de la Broye, non loin de Lucens. — Comment expliquer maintenant les qualificatifs de « Petit » et de « Grand » donnés à ces deux Dompierre? Faut-il admettre que, très anciennement, le Dompierre qui est le Carignan actuel était plus important en population que son homonyme? Ou bien faut-il expliquer ce « grand » et ce « petit » par le fait que le territoire de la paroisse de Dompierre-le-Grand, qui comprenait, outre le village de ce nom, les localités de Vallon, Gletterens, Portalban, Rueyres-les-Prés, Missy, Che-

¹ A[rchives de l']E[tat de] F[ribourg], Terrier de St-Aubin, n° 22, f° XI^{xxx} II.

² AEF., Manual du Conseil, 1626, 8 mai.

³ AEF., Manual du Conseil, 1626, 8 mai.

⁴ AEF., id., 1659, f° 196.

⁵ AEF., Terrier de Montagny, n° 131, f° VIII^{xxx} I.

⁶ AEF., Terrier de Montagny, n° 110, f° IX^{xxx} III.

⁷ AEF., Terrier de Montagny, n° 80, f° 1.

⁸ AEF., Terrier de Montagny, n° 20, f° 66.

⁹ Cf. Benzerath, *Die Kirchenpatrone der alten Diözese Lausanne*, Diss. Fribourg 1916, pp. 58 et 69. Cf. aussi J.-P. Kirsch, *Die ältesten Pfarrkirchen des Kantons Freiburg*, Pages d'Histoire publiées à l'occasion du premier Congrès suisse d'histoire et d'archéologie, Fribourg 1918, pp. 308, 312 et 314.

sard et Chevroux¹, était beaucoup plus étendu que le territoire de la paroisse de Dompierre-le-Petit? Ce qu'il y a de certain, en tout cas, c'est qu'en 1417, les deux paroisses, d'après les visiteurs des églises du diocèse de Lausanne, avaient un nombre sensiblement égal de feux : environ soixante pour Dompierre² près de Domdidier, et environ soixante aussi pour Dompierre en Vully.³ Mais il ne faut pas oublier qu'alors que la paroisse de Dompierre près de Domdidier ne comprenait que ce village, celle de Dompierre en Vully était, ainsi que je l'ai dit plus haut, beaucoup plus étendue : de sorte que, dès le commencement du XV^{me} siècle en tout cas, Dompierre près de Domdidier, c'est-à-dire Dompierre le Petit, était de fait plus considérable comme population que Dompierre le Grand.

(A suivre)

¹ J.-P. Kirsch, *art. cit.*, p. 324, et Apollinaire Dellion, *op. cit.*, vol. III, p. 6.

² *La Visite des églises...*, p. 175.

³ *Id.*, p. 185.

Pour paraître prochainement :

Un mémoire inédit du baron Marie-François d'Alt (1725-1791) sur les troubles de 1781-1783, publié par M. Gaston Castella, professeur à l'Université.

Etude critique sur quelques sources des troubles de 1781-1783, par MM. Marcel de Weck et Gaston Castella, professeur à l'Université.

Les voyages en France du capitaine-général Nicolas de Gady en 1804, publié par M. Gaston Castella, professeur à l'Université.

Les régiments suisses au service de France, par M. Froidevaux, doyen de l'Institut catholique, Paris.

Les comtes de Gruyères et les guerres de Bourgogne, par M^{lle} Marcelle Despond.